

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Desain Penelitian

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif dengan metode deskriptif. Penelitian deskriptif yaitu penelitian yang berupaya menggambarkan objek atau subjek yang sedang diteliti secara faktual dan objektif, tujuannya mendeskripsikan fakta secara teratur (sistematis) dan ciri-ciri objek yang diteliti secara tepat. Sedangkan metode kualitatif merupakan jenis metode yang hasilnya tidak didapatkan melalui proses yang berkaitan dengan angka atau bilangan (statistik).

B. Tempat dan Waktu Penelitian

Penelitian ini merupakan penelitian studi pustaka sehingga tidak memerlukan lokasi khusus untuk menelitinya.

C. Objek dan Subjek Penelitian

Objek dalam penelitian ini adalah majas dan citraan yang terdapat di dalam kumpulan cerpen *Sepasang Sepatu Tua*. Subjek dalam penelitian ini adalah kumpulan cerpen *Sepasang Sepatu Tua* karya Sapardi Djoko Damono.

D. Data dan Sumber Data

1. Data

Data adalah semua informasi atau bahan yang disediakan alam (dalam arti luas) yang harus dicari dan dikumpulkan oleh pengkaji sesuai dengan masalah pengkajian. Jadi, data merupakan bahan yang sesuai untuk memberi jawaban terhadap masalah yang dikaji (Subroto, 1992:50). Data dalam penelitian ini berwujud kata, ungkapan, kalimat, dan wacana dalam teks sastra. Data pada penelitian ini adalah 19 judul yang terdapat pada kumpulan cerpen *Sepasang Sepatu Tua*, 19 judul tersebut antara lain adalah “Sepasang Sepatu Tua”, “Rumah-rumah”, “Arak-arakan Kertas”, “Seorang Rekan di Kampus Menyarankan Agar Aku Mengusut Apa Sebab Orang Memilih Menjadi Gila”, “Membunuh Orang Gila”, “Ketika Gerimis Jatuh”,

“Ratapan Anak Tiri”, “Hikayat Ken Arok”, “Daun di Atas Pagar”, “Crenggi”, “Ditunggu Dogot”, “Dongeng Kancil”, “Bingkisan Lebaran”, “Jemputan Lebaran”, “Membimbing Anak Buta”, “Suatu Hari di Bulan Desember”, “Nonton Kethoprak Sampek-Kentaek di Solo 1950”, “Dalam Tugas”, dan “Wartawan Itu Menunggu Pengadilan Terakhir”.

2. Sumber Data

a. Sumber Data Primer

Sumber data diperoleh dari kumpulan cerpen “Sepasang Sepatu Tua” karya Sapardi Djoko Damono yang diterbitkan pada tahun 2019 di Jakarta oleh penerbit PT. Gramedia Pustaka Utama, yang mempunyai 114 halaman. Terdapat 19 judul cerpen yang ada di dalam kumpulancerpen untuk dianalisis. Alasan peneliti tertarik memilih kumpulan cerpen *Sepasang Sepatu Tua* untuk dianalisis karena judul-judul di dalam kumpulan cerpen tersebut masih jarang sekali diteliti oleh peneliti lain, dan mungkin tidak banyak yang mengetahui mengenai judul-judul cerpen yang ada di dalamnya.

E. Teknik Pengumpulan Data

1. Teknik Simak

Dalam metode simak, cara yang digunakan untuk memperoleh data dilakukan dengan penyimak penggunaan bahasa. Perlu ditekankan, bahwa dalam menyadap penggunaan bahasa yang dimaksudkan menyangkut penggunaan bahasa baik secara lisan maupun tertulis. Penggunaan bahasa secara lisan dilakukan apabila peneliti tampil dengan sosoknya yang sedang menyadap pemakaian bahasa seorang informan. Sedangkan penggunaan bahasa secara tertulis, apabila peneliti berhadapan dengan penggunaan bahasa bukan dengan orang yang sedang berbicara, melainkan bahasa tulis, misalnya naskah-naskah, teks narasi, dll.

2. Teknik Catat

Teknik catat adalah teknik lanjutan yang dilakukan ketika menerapkan metode simak dengan teknik lanjutan. Pencatatan dapat dilakukan pada kartu data yang sudah disiapkan. Setelah pencatatan dilakukan, peneliti melakukan klasifikasi atau pengelompokkan.

3. Studi Pustaka

Teknik pustaka dimaksudkan sebagai studi terhadap pustaka yang relevan, studi pustaka dilakukan dengan mengadakan studi penelaahan terhadap buku-buku, catatan-catatan, dan laporan-laporan yang berhubungan dengan masalah yang sedang dibahas.

F. Teknik Keabsahan Data

Untuk menjamin validitas data dalam penelitian digunakan teknik triangulasi. Triangulasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data yang dilakukan dengan melakukan croscek terhadap data yang sudah diperoleh dan di croscek dengan sumber lain. Peneliti menggunakan teknik triangulasi metode, triangulasi metode adalah jenis triangulasi yang telah banyak digunakan dalam ilmu-ilmu sosial, termasuk penelitian pendidikan.

G. Teknik Analisis Data

Di dalam penelitian ini teknik yang digunakan oleh peneliti untuk menganalisis data-data yang diperoleh dalam penelitian ini adalah teknik analisis kualitatif dengan menggunakan model teknik pembacaan semiotik yang terdiri atas pembacaan heuristik dan pembacaan hermeneutik. Hermeneutika memiliki cara penafsiran sendiri untuk sebuah lagu. Menurut (Doho & Algazali, 2018) cara kerja hermenetika atau proses penafsiran atadalah kegiatan yang tidak dapat kita hindari bahkan wajib dilakukan terlebih dalam erah postmodern sekarang ini (Huda dan Ismiyatin, 2021:59). Analisis kualitatif secara khusus berasal dari data yang terjaring melalui simak, catat, dan pustaka. Teknik analisis data yang digunakan dalam analisis kualitatif memiliki tiga tahap yaitu reduksi data, penyajian data dan langkah terakhir adalah penarikan kesimpulan dan verifikasi. (1) Reduksi data merupakan penyederhanaan, penggolongan kualit dan membuang yang tidak perlu data sedemikian rupa sehingga data tersebut dapat menghasilkan informasi yang bermakna dan memudahkan dalam penarikan kesimpulan. (2) Penyajian data merupakan kegiatan saat sekumpulan data disusun secara sistematis dan mudah dipahami, sehingga memberikan kemungkinan menghasilkan kesimpulan. Bentuk penyajian data kualitatif bisa berupa teks naratif (berbentuk catatan lapangan), matriks, grafik, jaringan

ataupun bagan. (3) Penarikan kesimpulan dan verifikasi data merupakan tahap akhir dalam teknik analisis data kualitatif yang dilakukan melihat hasil reduksi data tetap mengacu pada tujuan analisis hendak dicapai. Tahap ini bertujuan untuk mencari makna data yang dikumpulkan dengan mencari hubungan, persamaan, atau perbedaan untuk ditarik kesimpulan sebagai jawaban dari permasalahan yang ada.